

GANADEROS DE ASTURIANAS

Nº 64 - DICIEMBRE 2022



EDITA

**Asociación de Criadores de Raza
Asturiana de los Valles, ASEAVA**

T. 985 770 201 - Abarrio,24 - Rondiella.
33424 LLANERA • aseava@aseava.com
www.aseava.com



PRODUCE Y REALIZA

iniciativasmk

www.iniciativasmk.com
iniciativas@iniciativasmk.com

Depósito Legal: AS 1106-1991

TODA NUESTRA EXPERIENCIA ES TUYA



Te ayudamos a impulsar tu negocio cárnico de vacuno

Hace más de treinta años decidimos que el esfuerzo y la pasión que ponéis en vuestro trabajo merecía todo nuestro apoyo. Hoy lo seguimos haciendo, con **la ayuda de nuestros especialistas** y ofreciéndote los productos que necesites para las **explotaciones, cooperativas o negocios del sector cárnico de vacuno**.



Infórmate en
bancosantander.es
o en nuestras oficinas.

 **Santander Aggro**

Por ti, los primeros.



ESPERANZA ORELLANA

Directora General de Producciones y Mercados Agrarios del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

“DEBERÍAIS GENERAR ESTRUCTURAS MÁS FUERTES Y SOSTENIBLES, REDUCIENDO LA DEPENDENCIA DE LAS AYUDAS”

Bajo la perspectiva de su experiencia profesional ¿Cómo ve el presente y el futuro del sector de vacuno de carne?

El estado actual de situación del sector vacuno de carne en España es el reflejo de los acontecimientos vividos en estos últimos años. Uno de los principales efectos constatados tras la pandemia por Covid-19 ha sido su reestructuración, con una disminución del censo de bovinos y, consecuentemente, una menor oferta de animales para producción, lo que ha favorecido el mantenimiento de los precios de venta de carne y vivo en niveles superiores a los de otros años. Al mismo tiempo, sin embargo, nuestros ganaderos han tenido que convivir con unos mayores costes de producción, sobre todo de la alimentación animal, y no solo para el segmento del cebo por su manejo basado en pienso, sino también para el sector de nodrizas y cría en extensivo, ya que los recursos pastables y forrajeros se han visto mermados como consecuencia de la prolongada sequía.

El futuro del sector en los próximos meses se va a configurar en torno a dos grandes iniciativas legislativas venideras. Por un lado el real decreto de ordenación de las explotaciones bovinas, que aprobó el Consejo de Ministros el 27 de diciembre, una herramienta de apoyo fundamental que trae consigo importantes novedades que creemos contribuirán al avance del sector productor en su camino a la sostenibilidad. Con esta iniciativa, además de introducir una clasificación más completa de las explotaciones bovinas y una capacidad productiva máxima, se establecen unos requisitos mínimos de manejo, de infraestructuras y de equipos, de modo que las explotaciones puedan cumplir con las exigencias de bioseguridad, sanidad, bienestar animal o medio ambiente que emanan actualmente de la sociedad.

Por otro lado, a partir de enero de 2023 se pone en marcha la nueva Política Agraria Común, en la que se recogen diferentes medidas diseñadas específicamente para apoyar al sector vacuno de carne.

¿Qué papel deben jugar las Razas Autóctonas, como la Asturiana de los Valles en ese futuro?

Me gustaría destacar, en primer lugar, que España dispone de uno

de los patrimonios ganaderos más importantes de Europa, con un catálogo oficial de 165 razas autóctonas, de las que 25 son de fomento y 140 se encuentran clasificadas en peligro de extinción.

Las razas autóctonas atesoran una biodiversidad genética que es la base esencial de su resiliencia y adaptabilidad frente a amenazas como el cambio climático, enfermedades emergentes, condiciones de producción y las demandas del mercado y nuevas tendencias de los consumidores, lo que les convierte en instrumentos imprescindibles para el desarrollo sostenible del sector ganadero.

La mayoría de nuestras razas autóctonas, criadas en sistemas productivos extensivos bajo parámetros de respeto al entorno natural y al bienestar animal, se caracterizan por su rusticidad. Cuentan con características adaptativas que en función de la raza les permiten hacer frente con éxito a temperaturas extremas, escasez de agua, alimentos de baja calidad, terrenos escarpados, grandes altitudes y otros desafíos de los entornos de producción.

Asimismo, las razas autóctonas, al encontrarse plenamente integradas en el ecosistema en los que se crían, son importantes elementos fijadores de población en el medio rural, aseguran el relevo generacional en el campo y forman parte del paisaje productivo y su biodiversidad. La historia y tradición vinculada a muchas de ellas, que contribuyen al interés cultural y turístico de las zonas donde se ubican, redundan en la obtención de riqueza. La sinergia de la cría en extensivo, junto con el uso de las razas autóctonas, permite la obtención de productos con unas características diferenciadas y de alta calidad, y cuentan, por tanto, con un valor añadido que debe ser resaltada de cara al consumidor.

Todo ello convierte a nuestras razas autóctonas en un valioso reservorio para el desarrollo sostenible del sector ganadero. Todos estos valores tienen un encaje pleno con las nuevas demandas de los consumidores en relación a los productos de origen animal y también dentro de los objetivos del plan estratégico de la PAC, ya que su cría va a determinar, en muchas zonas, la competitividad de las ganaderías y la conservación de la biodiversidad genética gana-

dera y de los ecosistemas en los que se localizan.

Dentro del ámbito zootécnico, el MAPA está apostando decididamente por nuestras razas autóctonas, tanto en la vertiente de conservación y mantenimiento de los recursos zoogenéticos, como en su fomento. Este compromiso se ha plasmado en el Programa Nacional de Conservación, Mejora y Fomento de las razas ganadera aprobado en 2019. Este plan comprende actuaciones relacionadas con la caracterización y clasificación de las razas; el reconocimiento de asociaciones de ganaderos; las reglamentaciones específicas de los libros genealógicos; los programas de mejora; el control de rendimientos; la evaluación genética; los centros de reproducción; los laboratorios de genética; los bancos de germoplasma; la difusión de los programas y los certámenes ganaderos.

Además, el programa contempla unas líneas de apoyo específico para las asociaciones de criadores de ganado de raza pura, sustanciadas a través del Real Decreto 794/2021, de 14 de septiembre, por el que se establecen las bases reguladoras de las subvenciones a estas entidades. El apoyo específico a las asociaciones de criadores se debe al papel clave que desempeñáis en la gestión de los programas de cría de las razas de ganado. No obstante, teniendo en cuenta que vuestro sector ha recibido apoyo institucional desde hace décadas, os deberíais plantear la generación de estructuras más fuertes y sostenibles, reduciendo la dependencia de ayudas y mejorando la eficiencia en el desarrollo de los citados programas de cría.

Otra de las medidas de apoyo del MAPA es la implantación y comercialización de los productos de las razas ganaderas a través del "Logotipo 100% Raza Autóctona", que es la única figura que se centra en la pureza de la raza y es además compatible con otras marcas de calidad. A través de la misma pretendemos que la sociedad reconozca vuestra labor y los consumidores os puedan apoyar a través de sus decisiones de compra.

A partir del 1 de enero entra en vigor el PEPAC, ¿qué novedades incluye que afecten directamente a los ganaderos asturianos?

El PEPAC nacional, con un presupuesto cercano a los 4.800 millones de euros anuales en ayudas directas, va a permitir dar una respuesta equilibrada a las necesidades económicas, sociales y medioambientales del sector agrario favoreciendo la innovación, la sostenibilidad y la competitividad de las producciones para hacer frente a los retos futuros que enfrenta.

Las principales novedades se encuentran en los pagos desacoplados y tienen que ver en buena medida con la arquitectura medioambiental de la nueva PAC y de la necesidad de un reparto más equitativo de las ayudas. En este marco, los ganaderos se beneficiarán en primer lugar de la Ayuda Básica a la Renta para la Sostenibilidad, gestionada a través de derechos de ayuda objeto de convergencia y de aplicación regional. El número de regiones se ha reducido a 20 regiones, de las que 5 son de pastos.

El elemento más novedoso son los regímenes en favor del clima y el medio ambiente, conocidos como ecorregímenes, con una dotación presupuestaria de 1.100 Millones de euros anuales, y a los que los productores podrán acogerse voluntariamente.

Dentro de los 9 ecorregímenes establecidos, hay dos relacionados con las superficies de pastos a los que exclusivamente podrán acogerse titulares de explotaciones ganaderas. Dado que las comarcas asturianas, atendiendo a su pluviometría media, se encuentran ubi-

cadadas en la región considerada como pastos húmedos, los ganaderos podrán acogerse al ecorregimen de "Agricultura de Carbono y Agroecología: Pastoreo Extensivo, Siega y Biodiversidad en Pastos Húmedos" y percibir una ayuda por la realización de una de las prácticas recogidas en el mismo.

En primer lugar, podrán realizar una práctica de pastoreo extensivo realizando el aprovechamiento a diente de estas superficies durante un período mínimo de 120 días y respetando un umbral de cargas ganaderas mínimo de 0,4 UGM/ha y máximo de 2 UGM/ha.

Alternativamente, podrán acogerse a una práctica relacionada con la siega, bien estableciendo una isla de biodiversidad que supone dejar el 7 % de la superficie de pastos acogida sin segar en el período comprendido entre el 1 de enero y el 31 de agosto, o bien realizar una siega sostenible que implica respetar un período improductivo de 60 días entre los meses de junio, julio y agosto y una determinada frecuencia en función de la altitud de la explotación.

Por otro lado, en el caso de las ayudas asociadas a la producción, destaca el incremento presupuestario del total de ayudas ganaderas en más del 11%. Al vacuno de carne le corresponderán 224,9 Millones de euros anuales y 122 Millones de euros para el vacuno lechero.

Las ayudas asociadas serán similares a las actuales, con un mayor enfoque hacia la sostenibilidad para favorecer que las destinadas al vacuno de carne se dirijan a las explotaciones extensivas con un complemento a la raza autóctona para mantener la biodiversidad. En el caso del engorde de terneros se establece una degresividad y un máximo de animales subvencionables por explotación.

Además de todos estos apoyos directos dirigidos a la competitividad y sostenibilidad de las explotaciones, los ganaderos contarán también con las intervenciones y medidas de desarrollo rural.

La gestión de purines es un tema clave para los ganaderos. En nuestro caso, de momento contamos con la exención, pero de cara al futuro, ¿qué nos espera? Se habla de procesos de economía circular, de fábricas para su aprovechamiento en la generación de gas...

Antes de nada, indicar que no hay ningún ganadero exento de gestionar los purines, todos tienen que hacerlo de la forma más adecuada para que no representen ningún riesgo para la salud de las personas, los animales o el medio ambiente. La integración de los estiércoles en la economía circular no es una cuestión de futuro, es una integración que ya se daba en el pasado, durante milenios y que, desgraciadamente, es un concepto que habíamos perdido en aras de una modernidad quizá no del todo bien entendida.

La actual situación mundial en cuanto al suministro de materias primas, especialmente fertilizantes, y la necesidad de recobrar el equilibrio medioambiental, nos brindan una oportunidad extraordinaria para valorizar un recurso de incalculable valor cuando se emplea de forma racional. Hay que entender que los estiércoles son, lo han sido siempre, un subproducto de la actividad ganadera muy fácilmente valorizable, bien sea para obtener energía y/o para la nutrición sostenible de nuestros suelos. Bien gestionados, representan una oportunidad para optimizar los recursos disponibles en nuestra agricultura y ganadería

Su Dirección General es competente en temas de bienestar animal, ¿qué marca la normativa en este tema? ¿Cómo ve el nivel de cumplimiento de los ganaderos de ASEAVA en este asunto?

La normativa de bienestar animal supone un desafío constante para

"Las principales novedades (PEPAC) se encuentran en los pagos desacoplados y tienen que ver en buena medida con la arquitectura medioambiental de la nueva PAC y de la necesidad de un reparto más equitativo de las ayudas."

los productores, por la cada vez mayor preocupación de los ciudadanos por este aspecto. Esa preocupación se une a la necesidad de obtener alimentos seguros a precios razonables en un mercado globalizado, lo que hace si cabe más compleja la labor de los productores, en primer lugar, para ser competitivos en un entorno de elevados costes de producción y, además, para dotar a las producciones de un valor añadido que reconozca las bondades de un sistema adaptado a las demandas del consumidor.

En los próximos meses la normativa de bienestar, además, va a estar en el centro de los debates por la iniciativa de la Comisión Europea encaminada a su revisión. En las conclusiones del Consejo sobre la Estrategia de la Granja a la Mesa se puso de manifiesto la necesidad y urgencia de mejorar y actualizar la normativa de bienestar animal en la UE, especialmente en ámbitos como el transporte de animales, o los sistemas de cría no cubiertos por la normativa actual. La Comisión Europea se comprometió a revisar esta normativa y proponer nuevas propuestas legislativas con el fin de conseguir un elevado nivel de protección de los animales a la luz de los conocimientos científicos actuales, y las necesidades y demandas de la sociedad. El objetivo de esta evaluación ha sido valorar si las normas actuales son todavía adecuadas, y hasta qué punto son aún efectivas, eficientes y coherentes, para alcanzar los objetivos de mejora del bienestar animal en la actual situación de la UE.

El informe de esta evaluación (o "Fitness check", como se conoce en la nomenclatura europea), que fue publicado el pasado 4 de octubre, lleva a cabo un detallado análisis de la situación actual en la UE respecto al bienestar animal, que en comparación con el periodo anterior a la adopción de la actual normativa ha mejorado considerablemente. Pero se han detectado algunas deficiencias y carencias de la normativa, y hay margen de mejora en algunas disposiciones. Así mismo se deben tener en cuenta las expectativas de la sociedad

con respecto a la producción animal, cuestiones éticas, y las necesidades y desafíos presentes y futuros del bienestar animal, en base a los mejores conocimientos científicos y avances tecnológicos.

Como consecuencia, en el último trimestre del año 2023, coincidiendo con la presidencia española de la UE, la Comisión presentará nuevas propuestas normativas que abarquen no solo los ámbitos tradicionales del bienestar animal, como la producción, el transporte y el sacrificio. También se abordarán los requisitos de etiquetado, para que se recoja en un régimen europeo las posibilidades de transmitir modelos productivos más respetuosos con el bienestar de los animales, mejorando las posibilidades de ser valorizados por el consumidor y permitiendo un mejor reconocimiento económico de estos modelos. Creo que es una oportunidad para sistemas productivos diferenciales como el que muchos ganaderos de ASEAVA representan. No se trata, por tanto, de una mera cuestión de cumplimiento, sino de reconocimiento y valorización de una producción respetuosa con el bienestar de los animales.

Pienso y materias primas. ¿Prevé un descenso en los precios de estos productos? Desde su Dirección General y desde el Ministerio, ¿se han planteado acciones para paliar la subida generalizada de precios que sufre el medio rural? Porque esta situación está provocando una pérdida de competitividad de las producciones en origen.

Las cotizaciones en lonja de los precios de los cereales están experimentando en las últimas semanas un descenso. Los compradores han hecho acopio de materias primas en los momentos de precios de mercado altos y la demanda ahora ha disminuido, lo que ha provocado un descenso del precio cuyo mantenimiento dependerá, de nuevo, de la ley de la oferta y la demanda.

La incertidumbre se mantiene, teniendo en cuenta que el precio dependerá de factores cuya evolución desconocemos, como la continuidad de la guerra en Ucrania, el mantenimiento o no del corredor




TERNERA
Asturiana

HAU
FUTURO

www.terneraasturiana.org

del Mar Negro, el comportamiento del mercado de las fuentes de energía, los factores climatológicos, la fortaleza del euro frente al dólar, el aumento, estancamiento o reducción de la demanda de estas materias primas de forma paralela al incremento o reducción de los censos ganaderos.

El precio de la torta de soja sigue siendo volátil y depende igualmente de estos factores, a los que se une el incremento de la demanda para la producción de biocombustibles que puede tener efecto favorable sobre el mercado como subproducto de la molturación, al verse incrementado su stock. Si aumenta la oferta, pero no la demanda, y se le une el incremento del valor del euro frente al dólar, el resultado puede ser favorable para los compradores.

En estos momentos no se están planteando actuaciones para paliar el incremento de precios en el medio rural, más allá de las que se plantean en el resto de los eslabones productivos. Entendemos que este incremento, en mayor o menor medida, se trasladará a la comercialización del producto, tal y como se está pudiendo ver en los todos los mercados y afecta a todos los consumidores.

Para nuestros ganaderos es esencial la mejora genética y desde siempre hemos trabajado en este campo. Desde su Dirección General, ¿qué objetivos se marcan en este ámbito?

Es una gran satisfacción contar con ganaderos involucrados en las actuaciones de mejora genética, ya que son las que, en buena medida, permiten dar respuesta a muchos de los retos de futuro que tendrá que afrontar el sector ganadero. Si tomamos como referencia los objetivos que persigue el Plan Estratégico de la PAC, la mejora genética tiene un impacto directo en varios de ellos, pudiendo destacar el incremento de competitividad de nuestras explotaciones. La mejora de la eficiencia productiva ha sido el núcleo básico de los programas de cría de las razas de ganado, ya que redundará sobre la competitividad y tiene también efectos en la lucha contra el cambio climático. A la postre, animales más eficientes requieren de un menor número de inputs para obtener el mismo resultado, lo que se traduce en un menor impacto ambiental. Cuando esa mejora se aplica a razas autóctonas, como el caso de la Asturiana de los Valles, contribuye a conservar la biodiversidad ganadera y todas sus externalidades que he indicado anteriormente.

En cuanto a nuestros objetivos en materia de mejora genética, pasan por un correcto funcionamiento de los programas de cría. Afortunadamente acumulamos una larga tradición en materia de cría de ganado, por lo que contamos con estructuras muy consolidadas y un capital humano muy especializado en las asociaciones de criadores. No obstante, esta actividad requiere una actualización constante, por lo que nuestro principal objetivo es que los programas de cría de las asociaciones de criadores funcionen correctamente. Esto supone, en primer lugar, que se encuentren adaptados a los nuevos requisitos de la normativa nacional y comunitaria. Una vez se tienen los programas adaptados estamos dando una gran prioridad al desarrollo del control oficial que nos permita verificar su correcta ejecución. Hemos desarrollado procedimientos de evaluación para identificar fortalezas y debilidades de los programas de cría, al objeto de que las asociaciones podáis dar respuesta a las mismas y hacer que vuestros programas sean dinámicos y modernos.

Es también nuestro objetivo mejorar la ordenación del sector de la cría animal, por una parte, a través del reconocimiento de todos los actores que participan en los programas de cría, como los Centros Cualificados de Genética, Laboratorios de Genética Molecular Animal y Bancos de Germoplasma. En esta labor la base de datos ARCA es una herramienta fundamental, al aglutinar toda la información

zootécnica. Además, estamos constantemente animando al desarrollo de proyectos de integración entre asociaciones de criadores, ya que el escaso tamaño y disgregación de las entidades que estáis involucradas en los programas de cría supone un hándicap en el desarrollo de las actividades de mejora genética, que necesariamente requieren de un gran número de criadores.

Desde un punto de vista más técnico, la introducción de la información genómica es uno de los aspectos prioritarios al que tenemos

que dar respuesta, de ahí que desarrollásemos un proyecto específico en la materia para las razas autóctonas de bovino de carne. Como se vio en ese proyecto la introducción de nuevos criterios de selección y la mejora de la recogida de la información fenotípica deber ser un objetivo en el que todos los actores del sector de la cría animal nos debemos involucrar para poder avanzar. En este sentido, me gustaría remarcar que la digitalización de la actividad ganadera, incluida las actividades de con-

servación y mejora genética va a ser clave. En esta materia, contáis con una enorme ventaja, gracias a la amplia experiencia en la recogida y uso de la información. Nuestra aportación en este sentido han sido herramientas como el Servicio Web para la descarga de datos de SITRAN, desarrollado por la dirección general de Sanidad de la Producción Agraria, o la más reciente herramienta para la carga de información individual en ARCA.

Usted ha desempeñado diferentes cargos en el Ministerio a lo largo de la última década y conoce nuestra Asociación. ¿Qué valoración hace de la actividad desarrollada por ASEAVA?

ASEAVA juega un papel fundamental a la hora de desarrollar las actuaciones de mejora genética ganadera. Las mismas serían inviables si no existiese una estructura conjunta, por lo que vuestra actividad se pone en valor a través de los más de 4.000 criadores que cuentan con animales inscritos en vuestro libro genealógico. Esa confianza de los criadores se ha puesto de manifiesto por el incremento de los censos de la raza Asturiana de los Valles durante la última década, de forma que ya superáis los 100.000 animales, a la vez que se produce una expansión fuera de vuestro territorio de origen en el Principado de Asturias.

Además de la cantidad de socios, se requiere calidad en el desarrollo de vuestras actuaciones, en ese sentido prestáis un conjunto de servicios muy complejos que abarcan desde la recogida de la información genealógica y fenotípica en las ganaderías, el control de rendimientos en centros de testaje, la evaluación genética o la difusión de la mejora genética conseguida. Todos ellos han sido evaluados por nuestra parte y el resultado ha sido satisfactorio. Tampoco es desdeñable vuestro carácter innovador, participando en diversos proyectos de investigación, entre los que se encuentra el que lideramos para aplicar la incorporación de la información genómica a los programas de cría. Este carácter innovador es clave si se quiere jugar un papel relevante en el mapa ganadero español.

A todo ello hemos de sumar que sois una asociación que también se ha involucrado en la internacionalización de la genética española, tanto a nivel individual, como en proyectos conjuntos con otras entidades, lo que hará que vuestros esfuerzos tengan una mayor repercusión.

En consecuencia, mi apreciación en relación con vuestro desempeño en el ámbito de la mejora genética ganadera es muy positiva, y se refuerza además tras la consecución por parte de ASEAVA del certificado de calidad del ICAR (International Committee for Animal Recording), que precisamente acredita que cumplís lo más altos estándares en el desarrollo de las actividades de mejora genética ganadera.

“ASEAVA juega un papel fundamental a la hora de desarrollar las actuaciones de mejora genética ganadera.”



LOS TRABAJADORES DE ASA LES DESEAN FELICES FIESTAS

TIENDAS



GRANDA

Siero

985 791 923

Poligono Bravo

L-V: 8:30-21:00 (ininterrumpidamente)

Sábados cerrado

CANGAS DE NARCEA

985 812 267

Poligono Obanca, Parcela 4

L-V: 9:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00

JARRIO

Coaña

985 473 864

Poligono Río Pinto, Nave 89

L-V: 10:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00

MANTARÁS

Tapia de Casariego

985 472 768

L-V: 10:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:30-13:30

TINEO

985 800 658

L-V: 9:30-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00

VEGADEO

985 634 568

Avenida de Galicia, nº16

L-V: 10:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00

ROCES

Gijón

985 990 145

C/ Sor Juana Inés de la Cruz, 20

L-V: 9:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00

LUANCO

Gozón

985 880 890

985 881 091

Santa Eulalia de Nembro

L-V: 9:00-14:00 / 16:00-19:00

Sábados: 9:30-13:30

POSADA DE LLANES

Llanes

985 407 620

C/ Riu Bedón nº2

L-V: 10:00-13:30 / 16:00-19:30

Sábados: 9:30-13:30

LA CARIDAD

El Franco

985 478 024

C/ Diego G. de Valdeparés B3

L-V: 9:30-14:00 / 16:00-19:00

Martes tarde cerrado

Sábados: 9:00-13:00

VILLAVICIOSA

985 893 041

C/ Maximino Miyar, s/n

(CAPSA - NESTLE)

L-V: 9:00-13:30 / 15:30-19:00

Mier.: 9:00-14.30 / 16:00-19:00

Sábados: 9:00-13:00



BORJA RIESGO FERNÁNDEZ
VALLE DEL LAGO (SOMIEDO)

BORJA TOMA EL RELEVO

Después de una vida de trabajo, Leonor Cobrana y Damián Fernández, de Valle de Lago (Somiedo), llegan a la jubilación traspasando la ganadería a su nieto mayor, Borja Riesgo Fernández de 21 años, que desde niño sueña con dedicarse a la ganadería.

“Llevo con la ganadería desde cría y aunque tenía ganas de jubilarme, últimamente cuando iba al prao y veía las vacas, me daba pena pensar en dejarlo”, son palabras de Leonor Cobrana López, ganadera en Valle de Lago y recién jubilada a sus 66 años. ¡Y con relevo generacional! Su nieto, Borja Riesgo Fernández se ha hecho cargo de la ganadería. En breve asumirá también la del abuelo, Damián Fernández Fernández, que se jubila en septiembre.

Leonor y Damián fueron los fundadores de la ganadería. Ella es de Valle de Lago, él de Falguera (Saliencia), aunque vivía en Oviedo. Tras casarse, la pareja pasó allí su primer año, aunque no estaban a gusto a pesar de que la familia de Damián y él mismo vivían allí desde hacía años. “A los dos nos gustaban las vacas y decidimos volver para Valle de Lago” explica Damián.

Y la vuelta no fue fácil. De mano tuvieron que irse a vivir con los padres de Leonor y sus hermanos, que eran diez, no tenían trabajo ni ganadería. Al poco tiempo pudieron alquilar la casa de unos tíos que vivían en Gijón e independizarse. Más tarde, construirían el edificio familiar, cuya primera vivienda se habilitó para ellos. Una vez independizados, dieron el paso para dedicarse a la ganadería, pero empezando desde cero. “Compramos siete vacas más una que nos dio el padre de Leonor, recuerda Damián, pero dos nos la mató aquel año un rayo en pleno mes de julio en la Braña. ¡Ya ves que manera de empezar!”. Fueron años duros, en los que contaban solo con los animales, sin maquinaria propia para trabajar, utilizando la que “nos dejaban mis padres” añade Leonor, que también eran ganaderos. Años de mucho trabajo y esfuerzo para ir poco a poco aumentando la ganadería y comprando maquinaria.

Ahora ya tienen un buen rebaño, aunque este

año han vendido unas 12 cabezas, todavía les quedan 62 de las que 40 son madres. Una parte de ellas, tras la jubilación de Leonor, han pasado a Borja. El resto, las de Damián, lo harán en el otoño.

Borja Riesgo es un joven de 21 años nacido en Oviedo, donde reside la familia, pero desde pequeño todas las vacaciones escolares y el tiempo libre que tenía lo aprovechaba para irse al pueblo con los abuelos. Al terminar la ESO, con 16 años, se fue para Valle de Lago de manera definitiva y se decidió a estudiar un ciclo formativo de grado medio de Guía de Montaña en Grado. Una vez finalizados los estudios, estuvo trabajando en una panadería de Pola de Somiedo, haciendo reparto por diferentes pueblos del concejo hasta que le llegó la oportunidad, con la jubilación de su abuela, de hacer realidad su sueño. “Es lo que siempre me gustó y lo que vi en casa, yo en Oviedo solo estaba para estudiar. Desde pequeño quería tener vacas; hay una profesora que cuando nos vemos me recuerda que siempre lo tuve muy claro, que otros cambiaban de profesión cada día, que si bombero, que si médico... pero yo siempre ganadero.”

Lleva poco más de un mes como ganadero titular y solicitó la ayuda a la incorporación para poder afrontar estos primeros años de actividad. Sabe que parte con una ventaja importan-

te, porque “si partes de cero con la ayuda no tienes para nada, con 50.000 euros no puedes comprar vacas y maquinaria y si quieres hacerlo, las vacas tienen que ser ruinas y entonces producen poco...” En su caso, la situación es diferente. Y así lo reconocen sus abuelos, “si fuera empezar de cero no lo animábamos porque no sale adelante” comenta Leonor.

Sorprende positivamente que mientras se generaliza la falta de relevo generacional, haya jóvenes como Borja que decidan continuar con la ganadería familiar. Pero en Valle de Lago esto no es una excepción; más bien es lo habitual. Este año, además de Borja se incorporaron dos mujeres; y en los años anteriores también hubo nuevos jóvenes ganaderos. Es cierto que, en todos los casos, venían de familias ganaderas, pero constituye un buen ejemplo a seguir. La mayoría de los 22 vecinos de Valle de Lago tiene ganado, de Asturiana de los Valles. De ellos, diez son jóvenes menores de 40 años, una proporción alta. En verano cambia la situación y la población se triplica con la llegada de vecinos que en invierno están fuera y de turistas, cada vez en mayor número.

Ahora mismo los animales están estabulados, estamos a una altitud de 1200 metros y el invierno es más largo, se guardan en noviembre hasta abril; en primavera van a los prados y a partir 15 de mayo, fecha en que están abiertos los pastos de altura, parte de ellas suben a las brañas. Quedan abajo las paridas, pero a primeros de junio, ya están todas arriba.

Los pastos, que están cerrados hasta el 15 de mayo, son un valor importante para los ganaderos sobre todo ahora con el precio de los piensos y los largos periodos de estabulación del ganado. Pero estamos en un Parque Natural, son sus limitaciones, y tanto Leonor como Damián y Borja se quejan de la falta de desbroce, de manera que la maleza se está comiendo la zona de pasto. Si bien limpian cada cierto tiempo, no es suficiente, “tenían que hacerlo todos los años porque las escobas y los piornos se van comiendo la pradera”. La alimentación de los animales se completa con forrajes porque son muchos meses de estabulación, que compran en Castilla, y destacan la subida del precio del año pasado a éste. Una subida que afecta a casi todos los productos. Damián pone como ejemplo que un bigbag de pienso subió 200 euros.

Su ganadería está dentro de la IGP Terneira Asturiana y también están en Xata Roxa desde su fundación. Ellos son socios de ASE-AVA desde el primer momento y el abuelo, Damián, formó parte de la Junta Rectora de la Asociación.

Y en esa línea va a continuar Borja, manteniendo el número de cabezas que tienen ahora; porque las instalaciones no dan para



«Borja afronta con ilusión su andadura como ganadero profesional aunque solo tiene 21 años lo suyo es vocacional. De momento, cuenta con el apoyo de sus abuelos pero se está preparando para volar solo»

más y teniendo en cuenta lo largo que es el invierno en la zona, debe garantizar que todo el ganado se puede estabular. Para ello cuenta con dos cuadras en el mismo pueblo, una al lado de la otra, con capacidad para 68 y para 12 animales, respectivamente. Borja tiene otra, comprada por él el año pasado, donde guarda las cabras.

En zona de pastos en altura, para terneros y cabras, el lobo es el gran problema. Damián comenta con pesar que de los terneros “siempre cae alguno” y la situación es peor en el caso de las cabras porque no aparecen los restos y no hay pago de daños. También sufren los ataques del oso, aunque son menos graves.

Probaron a tener mastines porque les daban miedo a los lobos, pero no fue así; en cuatro años les mataron tres mastines. Como ganaderos se sienten totalmente indefensos ante el lobo porque “vas todos los días a verlas, marchas, viene el lobo lo mata y detrás los buitres y al día siguiente no queda nada y luego todo son problemas para cobrar los daños, que si no hay restos, que si son los buitres... Y al final te viene denegado”.

Impotencia frente al lobo, pero también frente a la administración en la valoración y pago de los daños. “Ellos tienen la sartén por el mango, si dicen que no...” Se meten los buitres y el que termina perdiendo es el ganadero, porque hay guardas que entienden la situación, “los que tuvieron vacas en casa”, pero otros lo llevan todo por el libro y no dan nada de paso. “En junio hará tres años que nos mataron un mastín, vino el guarda y lo pasó, pero todavía no cobramos. Llamo a Consejería y me dicen que para los perros no hay baremos, lo que es mentira porque sé que alguno se pagó” comenta Leonor.

Tampoco va rápido el pago de los daños,

que tarda como mínimo un año. Y eso que la valoración es baja, “si es un ternero para destete la valoración está mejor, pero si es uno para vida que al año siguiente te vale el doble... te siguen pagando 600 euros si es de 0 a 3 meses.

A pesar de todo lo anterior, Borja está ilusionado con su nueva condición de ganadero. Está terminando la formación obligatoria por nueva incorporación, ya hizo el curso de Bienestar animal y está con otro online. De momento va a mantener la ganadería en la misma línea que sus abuelos, aunque le gustaría, a medio plazo, poder cebar; siempre que baje el precio de los piensos y pueda buscar una instalación fuera del pueblo, como le aconseja su abuela, “tenemos al lado el bar familiar y un hotel, tener un cebadero provoca un olor muy fuerte, no se puede tener aquí”. Los tres coinciden que en este tema “el tiempo dirá...” Lo que parece más probable es que vuelvan a participar en el Concurso de Rebaños de Somiedo; lo hicieron durante 22 años, pero desde hace tres no. Borja espera bajar el año próximo, aunque el abuelo le advierte que “nosotros no podemos permitirnos ese lujo, los concursos son para los ricos”. Ahora van como espectadores al Nacional y al local de Cangas, a Villablino y, por supuesto, al de Rebaños.

Mientras Borja va asumiendo la ganadería y planteándose objetivos, sus abuelos van dejando responsabilidades y pensando en una vida más cómoda, aunque seguro que a la cuadra seguirán asomando. De momento, seguirán ejerciendo de abuelos para Borja, sus hermanas Laura y Rebeca, que en cuanto tienen un día libre abandonan Oviedo, y sus primos Alex y Pablo, que viven en la casa del lado; y cuando Damián se jubile aprovecharán para viajar, en palabras de Leonor “marchar a conocer mundo, no conocemos nada”. ¡Ya es hora de disfrutar!



“VEMOS EL FUTURO DE LA GANADERÍA ASTURIANA CON BUENOS OJOS, SE TRATA DE UN SECTOR CRUCIAL”

M. SANTIAGO RUIZ HERRERA

Responsable Sector Agroalimentario
Cantabria-Asturias

¿Qué proyectos/programas vinculados con el medio rural ha puesto en marcha Banco Santander?

Santander tiene especial interés en dotar de medios y atender las necesidades de los habitantes de las zonas más desfavorecidas, prueba de ello son las distintas formaciones que se realizan en Ayuntamientos, mediante programas como “finanzas para mortales”, manejo de las distintas aplicaciones app/web, etc..... Igualmente, el banco cuenta con oficinas, tanto propias como de agentes, en localidades rurales con poca densidad de población ya que entendemos que se trata de un servicio/necesidad básica para cualquier núcleo poblacional.

Paralelamente hemos firmado un convenio con Correos para que desde cualquier oficina se pueda extraer/depositar efectivo en la cuenta de Banco Santander sin tener que desplazarse, esta iniciativa complementa la dotación de servicios allá donde nuestra entidad no tiene presencia.

¿Qué papel/lugar ocupa el medio rural en la estrategia de Banco Santander?

El medio rural para Santander es uno de los retos a corto plazo que tiene nuestra entidad ya que, está muy ligado al sector primario, sector prioritario en cualquier economía regional y nacional.

Apoyando al sector primario fomentamos el incremento poblacional de las zonas rurales, generamos empleo y riqueza para las Comarcas.

En el caso concreto de Asturias y de su medio rural, ¿hay algún proyecto específico?

En Asturias, el banco ha realizado una apuesta importante, dotando de un equipo de trabajo de apoyo al sector primario, para estar cerca de nuestros ganaderos y atender sus posibles necesidades financieras que en estos momentos no son pocas dada la situación actual del incremento de costes.

Estamos presentes en eventos, charlas, ferias y allá donde nuestros agricultores, ganaderos nos demanden, lo que nos hace conocer muy de cerca las necesidades del sector y adaptar los productos y servicios a dichas necesidades.

Este mismo año hemos estado presentes en multitud de eventos/ferias con patrocinios importantes como en Agropec 2022, Feria de Infiesto, Foro Agroalimentario, etc.... y, seguiremos acudiendo donde los ganaderos demanden nuestra presencia.

Escala en el coste de gasoil, piensos, ... la inflación disparada mientras que los precios de venta permanecen congelados ¿cómo ve la situación del sector ganadero asturiano en estos momentos?

Este aumento de los precios y la escasez de materia prima está animando a muchos jóvenes ganaderos a ampliar su cabaña siempre gestionando muy de cerca los costes a los que se enfrentan.

Nosotros somos optimistas y vemos el futuro de la ganadería asturiana con buenos ojos ya que se trata de un sector crucial en el peso de la economía de la Región.



A nivel estructural también hay retos pendientes: falta de relevo generacional, despoblación del medio rural, ¿hasta qué punto está comprometido el futuro de sector? ¿se puede revertir esta situación? ¿cómo?

El sector primario es un sector imprescindible para la economía de cualquier región, por distintos motivos. Obviamente, produce alimentos y algo muy importante en el contexto en el que nos movemos, ayuda a fijar la población en el medio Rural e indirectamente gestiona los recursos y paisajes naturales.

La digitalización y modernización son claves para rentabilizar las explotaciones y que ganaderos y agricultores vean en el sector una forma de vida para ellos y sus futuras generaciones.

Ustedes tienen firmado un Convenio con ASEAVA, ¿qué supone para la asociación? ¿Y a los ganaderos asociados, qué ventajas les aporta?

Los convenios que firmamos con las asociaciones, si bien es cierto que mantienen condiciones ventajosas para la asociación en sí, van más orientados a los socios, dado que lo que les ofrecemos es apoyar y beneficiar a los socios en la relación con nuestra entidad, disponer de una gama de productos y servicios adaptados a sus necesidades como cobros, pagos, tipología de inversión, anticipos de subvenciones, ayudas, etc... todo tipo de productos y servicios que apoyen en el día a día las necesidades financieras del negocio.

SUPREMA

es el pienso elaborado con **lo natural, lo de siempre**, diseñado específicamente para la producción cárnica de alta calidad gastronómica.

• VACUNO MAYOR

• CEBO Y REMATE DE TERNEROS



Copos de maíz termoaplastados y molidos



Maíz



Trigo



Soja



Cascarilla de soja



Grasa vegetal By-Pass



Salvado de trigo



Vitaminas y minerales



Calidad y Precio

Infórmate: 608 859 593



| | |
|-------------------|-------------|
| Vitamina A | 9.380 UI/Kg |
| Vitamina D3 | 2.000 UI/Kg |
| Vitamina E | 375 mg/Kg |
| Biotina | 4,50 mg/Kg |

PIENSOS COMPLETOS

TIPO NORMAL

XXIX CERTAMEN NACIONAL D DE LOS VALLES -



TORO NORMAL NACIONAL

CONRADO - José Manuel Otero González de Somiedo



NOVILLA NORMAL NACIONAL

MONTESINA - Juana Díaz Castañeda de Las Regueras



VACA GRAN CAMPEONANORMAL NACIONAL

ALBA - Elias A. Prado Menéndez de Llanera

TORO NORMAL LOCAL

CONRADO - José Manuel Otero González de Gua

NOVILLA NORMAL LOCAL

MODELO - Rubén D. Feito García de Valle del Lago

LOTE NOVILLAS NORMAL LOCAL

LOTE - Rubén Darío Feito García de Valle del Lago

LOTE VACAS NORMAL LOCAL

LOTE - José Manuel Otero González de Gua



LOTE NOVILLAS NORMAL NACIONAL

LOTE - Juana Díaz Castañeda de Las Regueras



LOTE VACAS NORMAL NACIONAL

LOTE - Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

VACA JOVEN NORMAL NACIONAL

FLORIDA - Yéssica Cobrana Riesgo de Las Regueras

VACA INTERMEDIA NORMAL NACIONAL

ALBA - Elias A. Prado Menéndez de Llanera

VACA ADULTA NORMAL NACIONAL

JARDINERA III E.T. - Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

VACA GRAN CAMPEONA NORMAL NACIONAL

ALBA - Elias A. Prado Menéndez de Llanera

VACA JOVEN NORMAL LOCAL

ESPAÑOLA - Rubén D. Feito García de Valle del Lago

VACA INTERMEDIA NORMAL LOCAL

JARDINERA - José Manuel Otero González de Gua

VACA ADULTA NORMAL LOCAL

SANLUQUEÑA - José Manuel Otero González de Gua

VACA GRAN CAMPEONA NORMAL LOCAL

SANLUQUEÑA - José Manuel Otero González de Gua

E REBAÑOS DE ASTURIANA SOMIEDO 2022



TORO CULÓN NACIONAL

MOREY - José Antonio García González de Corvera



NOVILLA CULÓN NACIONAL

ALDEANA II - David García González de Llanera



LOTE DE NOVILLA CULÓN NACIONAL

LOTE - José Luis Fernández Álvarez de Piloña



LOTE DE VACA CULÓN NACIONAL

LOTE - Ángel Martínez Suárez de Cudillero



VACA GRAN CAMPEONA CULÓN NACIONAL

MISTELA- Juan Ramón Glez García de Las Regueras

VACA JOVEN CULÓN NACIONAL

MISTELA - Juan Ramón Glez. García de Las Regueras

VACA INTERMEDIA CULÓN NACIONAL

SEÑORITA - José Luis Fernández Álvarez de Piloña

VACA ADULTA CULÓN NACIONAL

MARQUESA - Ángel Martínez Suárez de Cudillero

VACA GRAN CAMPEONA CULÓN NACIONAL

MISTELA- Juan Ramón Glez García de Las Regueras

TORO CULÓN LOCAL

GALÁN - Conrado Nieto Alonso de Saliencia

LOTE NOVILLAS CULÓN LOCAL

LOTE - Conrado Nieto Alonso de Saliencia

NOVILLA CULÓN LOCAL

TRIANA - Conrado Nieto Alonso de Saliencia

LOTE VACAS CULÓN LOCAL

LOTE - Marta María Cano Fdez. de Pola de Somiedo

VACA JOVEN CULÓN LOCAL

ROKERA - Carlos Raúl López Álvarez de El Coto

VACA INTERMEDIA CULÓN LOCAL

CUMBIA - M^a Rosario Cabo Fernández de Endriga

VACA ADULTA CULÓN LOCAL

CASINA - M^a Rosario Cabo Fernández de Endriga

VACA GRAN CAMPEONA CULÓN LOCAL

CASINA - M^a Rosario Cabo Fernández de Endriga

SUBASTAS 2022

SUBASTA PRESENCIAL Y VIRTUAL SALAMANCA 2022 (SEPTIEMBRE)

Se subastaron 12 novillos, con un precio medio de 2.025 € comprendidos entre los 1.050 € y 3.250 €, con destino a las provincias de Zamora, Vizcaya, Salamanca, Cantabria y Asturias.



Subasta de Salamanca

SUBASTA PRESENCIAL Y VIRTUAL DE MIERES 2022 (OCTUBRE)

Se subastaron 11 novillos , con un precio medio de 2.740 €, comprendidos entre los 1.900 € y 4.000 € con destino a las provincias de León, Cantabria, Galicia y Asturias.



Subasta de Mieres

PROCOLOS
BOVILIS[®]

DOBLE PROTECCIÓN
con la mitad de esfuerzo



BOVILIS[®]
BVD



BOVILIS[®] IBR
MARKER VIVA



En caso de duda, consulte a su veterinario

EXtensivo

 **MSD**
Animal Health



LAURA ELVIRA PARTIDA

DIRECTORA TÉCNICA DE RUMIANTES
DE MSD ANIMAL HEALTH

LA IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LA RINOTRAQUEÍTIS INFECCIOSA BOVINA (IBR) EN LAS EXPLOTACIONES DE VACUNO

El IBR es una enfermedad causada por un herpesvirus, el BoHV-1, que, al igual que el herpes labial humano, tiene una particularidad, la latencia. Como consecuencia, los animales infectados, quedarán infectados de por vida manteniéndose el virus en latencia. Posteriormente, podrá reactivarse ante distintas causas de estrés (parto, cambio de lote, transporte...), eliminándose de nuevo virus, lo que podrá dar lugar a la infección de nuevos animales y a un nuevo brote. Por este motivo, los animales con infección latente son la principal forma de mantenimiento de la infección dentro del rebaño.



En este post analizaremos los principales cuadros clínicos del IBR, sus consecuencias económicas, su impacto en los distintos tipos de producción bovina y la importancia de incluir las vacunas marcadas de IBR en el plan vacunal.

El virus se disemina principalmente por contacto directo nariz-nariz, a través del aire por aerosoles en suspensión o incluso por equipos o personal contaminados. Además, puede transmitirse de forma venérea, a través de semen, por lo que es recomendable chequear a los sementales. Las principales causas de introducción de la enfermedad en un rebaño serán la incorporación de animales seropositivos, el retorno de animales que asisten a certámenes ganaderos sin ser sometidos a cuarentena y chequeo, o los pastos comunales.

El cuadro clínico del IBR puede dar lugar principalmente a un cuadro reproductivo (adultos) o respiratorio (recria y cebo), tal y como podemos ver en la Tabla 1.

Tabla 1. Principales cuadros clínicos del IBR

| FORMA | CUADRO CLÍNICO | |
|--------------|---|--|
| REPRODUCTIVA | Infertilidad/ reabsorciones/ aborto (4-7 meses) | Vulvovaginitis (vacas) y balanopostitis (toros) |
| RESPIRATORIA | IBR afecta a vías altas y da lugar a rino- traqueitis, fiebre alta, erosiones en la mucosa respiratoria | Además, el IBR participa en el SBR: pirexia, secreción nasal-ocular, farin- gitis, disnea con/sin tos, etc. |



CONSECUENCIAS ECONÓMICAS

En los últimos años, distintos estudios han puesto de manifiesto la repercusión económica del IBR. Además del coste asociado a los brotes clínicos de la enfermedad, la infección subclínica tiene un efecto negativo a largo plazo en las explotaciones afectadas. Así, se ha visto que las vacas multíparas de los rebaños positivos producían de media 250 litros menos de leche por lactación que las de los rebaños seronegativos, con un menor contenido en grasa (11 kg/año) y proteína (8 kg/año) (Sayers y col., 2016). Igualmente, al comparar las vacas de un mismo rebaño en función del estatus frente a IBR, las seropositivas producían 2,6 kg menos de leche/día que las seronegativas (Statham y col., 2015). Esta disminución en las granjas de leche tendrá un impacto directo en el tanque, mientras que en las explotaciones de nodrizas puede afectar negativamente a la ganancia de peso de los terneros.

Además, la presencia de seropositivos tiene también un efecto negativo en los terneros, incrementando entre 15-19 veces el riesgo de que estos enfermen de neumonía con respecto a los de granjas libres de IBR (Raaperi y col., 2012).

| CUADRO | A CORTO PLAZO (Brote asociado a entrada o circulación del virus) | | A LARGO PLAZO (Asociado a presencia de animales seropositivos) | | |
|----------------------------|---|-------------------------------|---|---|-------------------------------|
| | Reproductivo | Respiratorio | Menor producción | Mayor riesgo de neumonía en las terneras | Seropositividad |
| IMPACTO ECONÓMICO | Brotos de abortos, infertilidad | SRB y cuadro vías altas | 2,6 l. menos al día en vacas seropositivas vs. seronegativas | 15-19 veces más riesgo de neumonía en granjas seropositivas vs. granjas libres de IBR | Limitaciones a la explotación |
| TIPO DE ANIMALES AFECTADOS | Vacas reproductoras (nodriza y leche) | Terneros de reposición y cebo | Vacas reproductoras (nodriza y leche) | Terneros de vacas reproductoras | Terneros de cebo |

LA IMPORTANCIA DE INCLUIR LAS VACUNAS MARCADAS DE IBR EN EL PLAN VACUNAL

El veterinario es quien mejor puede recomendar vacunar frente al IBR en una explotación. Sin embargo, por las condiciones actuales de nuestro país, es recomendable incluir el IBR junto a una vacuna con protección fetal frente al virus de la Diarrea Vírica Bovina (BVD) en el plan vacunal de las granjas de vacuno reproductor (tanto de leche como nodrizas). El objetivo de la vacunación frente al IBR será doble: prevenir los casos de neumonía y los problemas reproductivos.

En el caso del cebo, debemos continuar protegiendo a los terneros frente al IBR, ya que es uno de los virus causantes del Síndrome Respiratorio Bovino (SRB). Tras la llegada al cebadero es muy probable que el virus se reactive en los animales portadores, por lo que se pueden infectar nuevos animales. Como consecuencia, puede agravarse la morbilidad/mortalidad del SRB en el lote. Además, este brote dará lugar a un gran número de animales seropositivos, lo que puede suponer un problema en un futuro si queremos destinar los animales para exportación a algún país con restricciones a este nivel.

En este caso, el objetivo de la vacunación frente al IBR será también doble: minimizar la circulación del IBR en el lote (y el impacto negativo del SRB) y minimizar la seroconversión de terneros al virus campo previo a la vacunación, importante en los casos en los que se quiera exportar terneros.

PROPUESTA CALENDARIO DE CERTAMENES 2023

RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES

| | | |
|---|------------------|-------------------------|
| 19 al 22 de Abril | | |
| CANGAS DEL NARCEA – PRINCIPADO DE ASTURIAS | | |
| CONCURSO-SUBASTA NACIONAL | | |
| SUBASTA NACIONAL | 22 de Abril | Asturiana de los Valles |
| 2 al 4 de Junio | | |
| TORRELAVEGA – CANTABRIA | | |
| CONCURSO REGIONAL y SUBASTA NACIONAL | | |
| SUBASTA NACIONAL | 4 de Junio | Asturiana de los Valles |
| 5 al 7 de Septiembre | | |
| POLA DE SOMIEDO – PRINCIPADO DE ASTURIAS | | |
| CONCURSO NACIONAL DE REBAÑOS | | Asturiana de los Valles |
| 1 al 6 de Septiembre de 2023* | | |
| SALAMANCA – CASTILLA Y LEÓN * SALAMAQ * | | |
| SUBASTA NACIONAL y EXPOSICIÓN NACIONAL | | |
| BOVINO | 6 de Septiembre* | Asturiana de los Valles |
| 28 de Septiembre al 3 de Octubre | | |
| ZAFRA (BADAJOZ) – EXTREMADURA | | |
| SUBASTA NACIONAL y EXPOSICIÓN NACIONAL | | |
| BOVINO | 3 de Octubre | Asturiana de los Valles |
| 26 al 28 de Octubre | | |
| MIERES – PRINCIPADO DE ASTURIAS | | |
| EXPOSICIÓN Y SUBASTA NACIONAL | | |
| SUBASTA NACIONAL | 28 de Octubre | Asturiana de los Valles |
| 16 al 19 de Noviembre | | |
| TRUJILLO (CÁCERES) – EXTREMADURA | | |
| SUBASTA NACIONAL y EXPOSICIÓN NACIONAL | | |
| BOVINO | 19 de Noviembre | Asturiana de los Valles |

* PTE DE CONFIRMACIÓN



**ASTURIANA
DE LOS VALLES**

LA RAZA DE CANGAS DEL NARCEA
Primer Concejo Productor de Asturias



Ayuntamiento de
**Cangas
del Narcea**



Seguro de **vacuno** de reproducción y producción



Incluye saneamiento ganadero.
Asegure la fertilidad de su explotación.

PARA SUSCRIBIR SU SEGURO DIRÍJASE A: • CAJA DE SEGUROS REUNIDOS (CASER) • MAPFRE ESPAÑA CIA. DE SEGUROS Y REASEGUROS • AGROPELAYO SOCIEDAD DE SEGUROS S.A. • SEGUROS GENERALES RURAL • ALLIANZ, COMPAÑIA DE SEGUROS • PLUS ULTRA SEGUROS • HELVETIA CIA SUIZA S.A • CAJAMAR SEGUROS GENERALES S.A. • MUTUA ARROCERA, MUTUA DE SEGUROS • FIATC, MUTUA DE SEGUROS Y REASEGUROS • GENERALI DE ESPAÑA, S.A. SEGUROS • SEGUROS CATALANA OCCIDENTE • MUSSAP, MUTUA DE SEGUROS • SANTA LUCÍA S.A. CIA DE SEGUROS • REALE SEGUROS GENERALES • AXA SEGUROS GENERALES • MGS SEGUROS Y REASEGUROS S.A.





EL CRECIMIENTO DEL SEGURO, TAMBIÉN EN LAS LÍNEAS PECUARIAS

Nuestro sector productor -agrario y pecuario- comenzó el año 2022 consciente del escenario habitual de riesgos y circunstancias capaces de alterar su día a día, bien porque son situaciones recurrentes en los últimos años (como los efectos del cambio climático, los fenómenos meteorológicos) o porque forman parte del trabajo diario de sus explotaciones, como los accidentes y enfermedades del ganado. Riesgos, graves y habituales, para los que el sistema español de Seguros Agrarios es una baza eficaz, porque solo el seguro agrario ofrece a nuestros agricultores y ganaderos la posibilidad de mirar al futuro con confianza, sabiendo que tienen una nueva oportunidad tras un siniestro grave.

Lo que, probablemente, no imaginaron el pasado 1 de enero, es que un conflicto bélico en territorio europeo alteraría tan profundamente su día a día, tensionando su economía y aumentando la incertidumbre de todo nuestro sector primario. Por ello, la seguridad y confianza que otorga contar con una póliza de seguro es una cuestión que se valora cada vez más, y por lo que las cifras de aseguramiento crecen de manera continuada.

VACUNO REPRODUCTOR: ASEGURAMIENTO EN ALZA

El año 2021 se cerró con más de 1,6 millones de ejemplares asegurados, lo que se traduce en una cifra altamente importante: 1.870 millones de euros en capital asegurado y -aproximadamente- el 50% del valor asegurado en el total de líneas de seguros pecuarios. Es decir, una importante porción de toda la producción ganadera española, y de nuestra economía más vital, la que vertebró el medio rural y aporta alimentación de calidad a todos los rincones del país.

Las cifras de 2022, en la línea de seguro de Vacuno Reproductor, a pocas semanas de cerrar el ejercicio, son positivas, y ya rozan los 1,3 millones de animales asegurados, con un crecimiento cercano al 1% respecto al aseguramiento del año pasado, empujadas por la contratación de seguros en regiones como Galicia o Cataluña (un 3% más de animales asegurados) y Castilla y León, donde se supera un 6% respecto a 2021. Se mantienen las cifras en importantes áreas ganaderas como es Asturias que, por el momento, ha superado las 2.000 pólizas, que dan cobertura a cerca de 140.900 animales y alcanza casi los 170 millones de capital asegurado. Además, el número de cabezas aseguradas registra crecimientos en otras regiones,

como Baleares, Castilla-La Mancha, Comunidad Valenciana, Madrid, Murcia o País Vasco.

Puesta la lupa sobre la principal zona productora: Galicia, destaca el aseguramiento de 2022, con un 2,92% más de vacas aseguradas en la línea de vacuno de producción y reproducción, hasta superar los 378.000 ejemplares, lo que se traduce en más de 500 millones de euros de capital asegurado con cobertura del sistema español de Seguros Agrarios, y ya muy cerca -a falta de la parte final de año, tradicionalmente de alta suscripción y renovación de las pólizas de seguro- de los 580 millones de euros totales de 2021.

Este crecimiento sigue la velocidad constante de crecimiento que se observa en el largo plazo. De cumplirse las cifras alcanzadas en 2021, la línea de seguro de vacuno de reproducción y producción superará en casi un 45% el número de animales asegurados respecto a 2012, con un capital asegurado un 63% superior. Una clara muestra de la utilidad y eficacia del seguro.

MEJORAS EN LAS COBERTURAS DEL VACUNO DE CEBO

A la importante cabaña ganadera que acabamos de citar, tenemos que sumar casi 150.000 ejemplares más de vacuno de cebo, una línea de aseguramiento que cuenta con otros 62 millones de euros de capital asegurado, y que desde el 43º Plan de Seguros Pecuarios ofrece importantes mejoras.

Las novedades más destacadas incluyen que, desde el pasado mes de junio, los ganaderos de vacuno de cebo pueden escoger entre tres sistemas de manejo diferentes y con nuevas agrupaciones de razas, lo que les permite una mejor adaptación del seguro a la realidad del sector. Además, se han eliminado las bonificaciones y recargos para las garantías de vida, ya que se establecerán tarifas de referencia en cada uno de los sistemas de manejo sobre los que se aplicarán unos coeficientes de adaptación al riesgo, propios para cada explotación, basados en su mortalidad anterior. Así, aquellas explotaciones ganaderas con poca siniestralidad podrán ver reducido de manera sensible el precio de su póliza. Además, también destaca la reducción de la edad mínima indemnizable, que pasa de 8 a 5 semanas, y la modificación y mejora de las cuantías y periodos de indemnización de la garantía de saneamiento.

**SEMENTAL
CON SEMEN
A LA VENTA**

FUNDADOR I.A.
AV-405137-RD

LIRON-593 AV-373242-RD

VILLAR I.A. AV-325164-RD

PULIDA AV-350095-RD

FUNDADORA AV-359033-RD

CORDOBÉS AV-327256-RD

PRIMAVERA AV-321212-RD

LARIOS-16 AV-307066-RD
CORALA AV-73644-RD

FOCELLO AV-303740-RD
PIQUERA AV-105893-RA

GALLARDO AV-302579-RD
TRIANA AV-61058-RD

ASTURIANO AV-306454-RD
ALEGRE AV-73757-RD

FUNDADOR I.A.



DATOS DEL SEMENTAL

Nombre: FUNDADOR I.A.

Crotal: AV-405137-RD)

Fecha de nacimiento: 03/04/2020

CRIADOR:
MANUEL ÁNGEL GAY SÁNCHEZ

LOCALIDAD:
NAVES - LLANES



**SEMENTAL
CON SEMEN
A LA VENTA**

HALCÓN I.A.
AV-412102-RD

MARISCAL AV-396503-RD

LINDA AV-388241-

BRILLANTE AV-381297-RD

GALANA AV-352206-RD

ROMERO AV-353936-RD

GALANA AV-336622-RD

CORTÉS AV-333812-RD

REINA AV-359742-RD

CALZÓN I.A. AV-321838-RD

NAVARRA AV-309518-RD

COMANCHE 4060 AV-345140-RD

LLAVANERA AV-318049-RD

PEGASO I.A. AV-309731-RD

LINDA AV-23730-RA

HALCÓN I.A.



Ornia

DATOS DEL SEMENTAL

Nombre: HALCÓN I.A.
Crotal: AV-412102-RD
Fecha de nacimiento: 10/01/2021

**CRIADOR:
SUSANA B. CALVO NORIEGA**

**LOCALIDAD:
LA FELGUERINA-CASO**



Ornia

Gama de piensos +Narcea



“Sistema Narcea,
una solución profesional para
el cebo de tus terneros.”



Sistema

+Narcea

Cebo de terneros

Consiste en la utilización sistemática de estas tres formulaciones en función de las diferentes fases de crecimiento de los animales.

El Sistema Narcea consigue un máximo aprovechamiento de las condiciones genéticas de los animales, logrando unos rendimientos extraordinarios gracias a la optimización de la nutrición en cada una de las diferentes fases del ciclo.

Rentabilidad

+Narcea Adaptación +Narcea Cebo +Narcea Remate

Utilización de comedero selectivo

+Narcea Cebo +Narcea Remate

Sacrificio precoz (en torno a 12 meses)

+Narcea Adaptación +Narcea Cebo



Completamente gratuita. 100% online y 24/7.

NOS GUSTA SER LA BANCA

que siempre quisimos ser



**CAJA RURAL
de NAVARRA**

